

INAUGURATION, PAR MONSIEUR PIERRE
MAUROY, DE L'EXPOSITION " FOI &
TOLERANCE, PAIX CIVILE & RELIGIEUSE "
ORGANISEE PAR LA COMMUNAUTE DE
L'EGLISE REFORMEE DE LILLE
SALLE DU CONCLAVE, VENDREDI 13
MARS 1998

. Trame d'intervention

. Personnes à saluer:

- Madame Eliane DELEPLANQUE,
Présidente de la Paroisse de l'Eglise
Réformée de France
- Le Pasteur Françoise DELANNOY
- Le Pasteur Frédéric VERSPEETEN
- Les membres de la Communauté de
l'Eglise Réformée de France

. Remerciements au Pasteur Frédéric VERSPEETEN pour la présentation de l'exposition qui vient d'être faite, ainsi qu'aux trois intervenants qui se sont exprimés.

Rue de Lille
J'éprouve

Plaisir particulier d'accueillir dans ce lieu historique, ancienne chapelle des ducs de Bourgogne, une exposition consacrée à l'Histoire et à l'actualité du protestantisme français, quatre siècles après la proclamation de l'Edit de Nantes par Henri IV, mais également, ne l'oublions pas, trois siècles après sa révocation par Louis XIV.

Un événement
avec la présence
du 15

. Un titre, " Foi et tolérance, paix civile et religieuse ", qui illustre parfaitement l'ambition et le propos de l'exposition que l'on découvre ce soir.

Cette expo fort bien assurée

une

. Utile remise en perspective, à la fois didactique et passionnante, des origines et des causes de la Réforme, de ses conséquences politiques, mais également culturelles, économiques, sociales et surtout humaines pour notre pays, et d'ailleurs pour toute l'Europe.

. Les cinq premiers panneaux de l'exposition nous montrent comment l'Histoire européenne, étroitement liée jusqu'au Haut Moyen-Age à celle de la Chrétienté, a nourri les idées de la Réforme, et les 95 Thèses de Martin LUTHER, qui en ont été le point de départ.

. Quelles que soient ses différences d'approche, et ses motivations parfois autant politiques que religieuses, l'Europe protestante de Luther, de Calvin, de Zwingli, de Melanchton ou de Knox, des princes germaniques et scandinaves, d'Henry VIII l'Anglican et d'une grande

partie de l'aristocratie française, partageait une conviction commune: celle que l'Eglise romaine catholique devait se réformer, car " le sel avait perdu sa saveur ".

meilleur pour

El'

. Objectivité incontestable de cette exposition, qui montre en effet les enjeux géopolitiques et géostratégiques qui ont accompagné les débuts de la Réforme, et motivé la répression en France, pendant plus de quarante années d'effroyables Guerres de Religion.

. Des premières persécutions, au milieu du XVIème siècle, aux guerres encore menées un siècle plus tard sous Louis XIII, en passant par la St-Barthélémy et l'Edit de Nantes, une situation ~~très~~ complexe, douloureuse^{et} particulièrement dans notre pays.

acte d'obéissance

. De la révocation de l'Edit de Nantes par Louis XIV au Concordat de Napoléon, en passant par les Assemblées du Désert et les Prédicants, les nouvelles persécutions et l'émigration massive des élites protestantes, une la démonstration magistrale du drame éternel de l'intolérance, du refus de la différence, particulièrement dans la croyance et la pratique religieuse, est parfaitement présentée également dans cette exposition.

acte

L'Histoire du protestantisme, et les souffrances que les persécutions ont engendrées, malgré pourtant insuffisamment connue de nos concitoyens.

je

Rappelle que les protestants restés en France après la révocation de l'Edit de Nantes étaient condamnés à un véritable exil intérieur, n'avaient plus d'état-civil, connaissaient un sort parfois pire que celui des communautés juives, pourtant elles-mêmes constamment surveillées et marginalisées.

Recapitulation

. Rappel que 200 à 500.000 Français, sous Louis XIV, ont dû quitter la France parce qu'ils refusaient d'abjurer leur foi. Un chiffre considérable. Une perte énorme pour la société française, qui n'est pas étrangère à l'affaiblissement du pays au XVIIIème siècle.

Il appelle aussi

Relative méconnaissance également des préoccupations sociales de Calvin (malgré des excès policiers dans son gouvernement à Genève), du rôle majeur des émigrés protestants dans l'essor économique et culturel du Nouveau Monde, notamment anglo-saxon, de l'apport de l'intelligence protestante au développement de l'économie européenne au XIXème siècle (banquiers, industriels, hommes publics).

D'ailleurs

. Notre région a bénéficié elle-aussi, notamment au XIXème siècle, du dynamisme des Protestants: l'industrialisation, le textile, le *un familial*,

développement portuaire (Dunkerque), un essor favorisé par des liens étroits avec les économies de pays protestants comme les Pays-Bas et le Royaume-Uni.

Dans le Nord-Pas de Calais, les persécutions contre les Protestants plus atténuées: certes, la politique menée par le duc d'Albe, gouverneur des Flandres au XVIème siècle, a contraint des huguenots à l'émigration, mais persécutions surtout en Picardie.

les protestants

Aujourd'hui, communauté protestante relativement modeste chez nous: 10.000 personnes dans toute la région. Une cinquantaine d'associations cultuelles, des temples à Lille, Douai, Arras, Calais, Dunkerque, Boulogne, Valenciennes, Maubeuge...

. Mais action sociale remarquée: ABEJ, Planning Familial, Croix-Bleue, Eclaireurs Unionistes de France, CIMADE.

. La tolérance, l'esprit d'ouverture et de partage des Protestants, *plusieurs* idéaux permanents, conformes avec la culture des habitants du Nord-Pas de Calais, notre esprit de solidarité, d'échange multiculturel, sur une terre d'immigration, de passages.

. L'exemple du protestantisme, *plusieurs* d'une constante actualité, à quelques années d'un nouveau millénaire, à la fin d'un siècle terrible, où l'intolérance, la haine de l'autre, de celui qui est "différent" ont été la cause de deux guerres mondiales, de plusieurs génocides, de centaines de millions de morts dans le monde entier.

*Cette histoire de
plusieurs projets de réformes fin
de siècle n'a pas suivi
l'adoption. Cela a entraîné une grande
dissidence =*

. Actuellement, des conflits, des tragédies nés de l'intolérance, toujours d'actualité:

- Israël-Palestine
- Balkans
- Irlande du Nord
- nombreux Etats en Afrique
- Tibet
- Algérie

pour ne citer que les principaux.

. Le 400ème anniversaire de l'Edit de Nantes, matière à réflexion en cette année 1998, année d'anniversaires symboliques du combat permanent pour la liberté humaine, politique, confessionnelle, la liberté des idées, la vie en commun, tout simplement:

- le 13 janvier dernier, on a fêté le centenaire du " J'accuse " de Zola. Les Protestants avaient soutenu activement Dreyfus.

- L'assassinat de Gandhi en 1948, et de Martin Luther King en 1968, ~~de~~ refus de l'expression des minorités.

- la naissance d'Israël en 1948, droit d'un peuple à retrouver une terre.

- la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme en 1948, droit des peuples à la citoyenneté et à la liberté.

. Des repères historiques, où à chaque fois les notions de coexistence, de respect des différences, de générosité humaine sont au premier plan.

. Mais aujourd'hui également dans notre pays, un lourd défi pour notre société: l'expression, l'écoute des exclus du développement, de l'emploi, de la richesse, dans une France où cette richesse existe pourtant réellement.

. Une société qui doit réfléchir sur la notion du partage, de l'équité, de la tolérance sociale et culturelle, entre des citoyens dont les attentes, les valeurs et les repères ne sont pas identiques.

. Une société qui doit bien sûr repousser fermement toute tentation de sélection entre ceux qui ont droit à des prestations sociales ou familiales, en se basant par exemple sur des préférences nationales.

. Une démocratie qu'il faut donc continuellement consolider, rénover, pour qu'elle soit toujours forte, dans le respect des valeurs laïques qui l'ont fondée, et des confessions diverses qui l'enrichissent.

. En conclusion, remerciements à la Communauté Protestante d'apporter sa contribution à cette réflexion collective. Invitation à assister à deux conférences organisées les 19 et 26 mars prochains, à

20h30, à la MEP, sur l'Edit de Nantes, et information que la Fondation Descartes, dont Pierre Mauroy est vice-président, organisera en octobre prochain aux Pays-Bas plusieurs événements et conférences sur la commémoration de l'Edit de Nantes, et l'actualité de ses enseignements.

L'heure a fait l'heure, fait c'est
échappé - l'ensemble de
frustrants — mais pas, le
man, Mauroy prend

Sur mes lieux les idées
de l'absolutisme de ma
vie publique et faciles
à nos amis pour la
sécession, elle au sein d'
l'opposition à l'acte